
ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА 28 августа 2004 г.2

Вряд ли бы в области стало известно ис�
тинное положение дел в районе, если бы не
письмо работников муниципального унитар�
ного ремонтно�эксплуатационного пред�
приятия. Предприятие это насчитывает бо�
лее ста человек. Его основное назначение —
оказание коммунальных услуг населению:
водопроводы, отопление, санитарная очист�
ка села и т.д. и т.п. Именно это предприятие
несет основную ответственность и за подго�
товку райцентра к зиме. Но здесь с апреля
люди не получают заработной платы. Почти
у каждого из работников этого предприятия
есть дети, которым завтра в школу. Но не у
всех детей есть учебники. Не на что купить.

Обращались они в суд. Было вынесено
решение. Кассу опечатали. Казалось бы, те�
перь, по закону, все финансовые потоки, по�
ступающие в кассу, должны направляться на
погашение долгов по заработной плате. За
чем и должна следить служба судебных при�
ставов.  Как утверждают работники этого
предприятия, деньги в кассу поступают, но
уходят на другие нужды. А заработная плата
не выдается. Безмолвствует прокуратура. Не
смотрит за исполнением своего же решения
районный суд. Не хотят терять свои рабочие
места судебные приставы. К сожалению, не
удалось переговорить с руководителем МУ�
РЭП села Сосково. Он был в Орле.

На фоне ситуации, сложившейся  на этом
жизненно важном для района предприятии,
естественно возникает вопрос о подготовке
села к зиме.

На наш вопрос: «А как?..» — ответ работ�
ников был кратким: «А никак. В отчетах в об�
ласть одно, на самом деле другое. У нас все
лето не было горячей воды. Да и холодная
подается с перебоями. Вот, может быть, по�
квартирное отопление изменит положение.
Но у нас нет денег на установку такого ото�
пления».

Столь серьезное заявление требовало
серьезных доказательств. Центральная ко�
тельная села, по отчетам, к зиме готова. На
самом же деле прекращена подача газа за
долги. Они составляют более полумиллио�
на рублей. Такое же положение и с электро�
энергией. Возникает вопрос: как можно ра�
портовать о готовности, если не пущен и не
опробован ни один котел, не испытана сис�
тема отопления?

Отрапортовано и о готовности к зиме ко�
тельной (второй по значимости в райцентре)

Колосс на глиняных ногах
Этот районный центр расположен на неровном рельефе: одна его часть,
наименьшая, находится на возвышенности, основная же часть села на другом
берегу — в низинке.
На бугре расположены все административные здания. Здесь же — «скромные»
особнячки властей предержащих. Если смотреть с бугра, из кабинета главы
района А.М. Долгова, на противоположный берег, то кажется он далеким и
невзрачным. А люди, копошащиеся там, — мизерными и ничтожными. Когда
смотришь наоборот — бугор кажется колоссом.

Быть хозяином
на земле

фирме приобрести два комбай�
на и рассчитаться за них уже в
сентябре готовой продукцией.

— Сюда не надо инвесторов
со стороны звать, — заметил гу�
бернатор, — здесь сами себе
инвесторы.

«Ливенское мясо» — крупная
агрофирма в системе ОАО «Ор�
ловский агрокомбинат». Одно
время здесь была проблема по�
лучения дешевого зерна для
собственных кормов. Сейчас ее
здесь решили, и рентабельность
животноводства, переработки
будет более высокой. По словам
А.Т. Морозова, производство
свинины и говядины дает рен�
табельность до 90%.

На свекловичном поле СПК
«Крутовское», где урожайность с
гектара ожидается до 400 цент�
неров, губернатор задал вопрос
директору ООО «Ливнысахар»
А.С. Черникову: будет ли завод
запущен в срок? Директор
убежден, что сбоев не будет. На
поле сах завода, как убедил�
ся Е.С. Строев, свекла (здесь в
этом году посеяли немецкими
семенами) может дать по 500
центнеров с гектара.

Губернатор отметил:
— Если мы научимся выра�

щивать такую свеклу, это будет
прорыв в плане технологий и фи�
нансового обеспечения. Средств
хватит и сахарному заводу, и
крестьянам. Необходимо идти
по новой дороге: технология без
затрат ручного труда, не эконо�
мить на сортах, на семенах, на
технике — и будем получать са�
мые высокие урожаи.

В Покровском районе Е.С. Стро�
ев осмотрел поля ЗАО «Сет�
Орел�Инвест». Настойчивое тре�
бование губернатора — вести
сев озимых культур максималь�
но высокими темпами, закончить
его до 10 сентября.
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ПРИНЯЛАПРИНЯЛАПРИНЯЛАПРИНЯЛАПРИНЯЛА
В ходе поездки Е. С. Строев

принял участие в открытии Крас�
нозоренской средней общеоб�
разовательной школы. Именно в
этот день исполнилось 19 лет с
того момента, как Краснозорен�
ский район вышел из состава
Новодеревеньковского и обрел
самостоятельный статус. И 50
лет с тех пор, как открылась в
этом поселке школа. Красную для
района дату календаря взрослые
и юные жители поселка в нынеш�
нем году отметили значимым
событием: старая школа обрела
вторую молодость.

…Не первый год мы, журна�
листы, присутствуем при откры�
тии школ, новых или, как в этом
случае, капитально отремонти�
рованных и реконструированных.
Но каждый раз невозможно без
волнения смотреть в глаза ма�
леньким жителям Орловщины,
получившим в подарок обнов�
ленный «храм знаний». Их довер�
чивые улыбки, откровенный во�
сторг  и вера в добрых людей
дают  нам, взрослым, очередной
стимул жить и работать  с пер�
спективой на будущее.  И на этот
раз, следуя за Е. С. Строевым по
выложенной плиткой дорожке,
среди высоченных туй к Красно�
зоренской школе, мы пережива�
ли схожие чувства. Думаю, не
ошибусь, если скажу: Егор Се�
менович  более всего в своей на�
пряженной и очень насыщенной
событиями жизни любит имен�
но эти моменты.

 — Следующий, 2005 год мы
объявляем годом завершения
строительства 19 школ в Орлов�
ской области, которые мы нача�
ли возводить в разное время —
одни раньше, другие позже, —
сказал в этот день журналистам
губернатор. — Мы должны со�
здать такие условия для совре�
менного ребенка, чтобы он мог
получить хорошие знания. Шко�
ла в Красной Заре  — красави�
ца: гигантский спортивный зал,
высокие потолки — 3.50, боль�
шие окна, дающие много света.
И прекрасная мебель, которая
производится в нашей области.
Но самое главное — в этой шко�
ле полноценный штат учителей
и полный комплект детей. Здесь
не  жалуются на недобор, наобо�
рот, число дошкольников растет.
Вон сколько ребятишек пришли
посмотреть на праздник школы
— Россия поднимется за счет
образованного подрастающего
поколения!

Искреннюю признательность
в этот день губернатор выразил
главе Краснозоренского района
Анатолию Ивановичу Горшкову.
Ведь фактически гости и мест�
ные жители присутствовали при
беспрецедентном событии: в то
время как государство перекла�
дывает все больше обязанностей
на плечи регионов и муниципаль�
ных властей, А. И. Горшков, не
дожидаясь привычной помощи
извне, взялся налаживать соци�
альную сферу района, полагаясь
в основном на местный бюджет.
Аварийная школа в райцентре
была капитально отремонтирова�
на, а точнее — реконструирова�
на, всего за три месяца! 25 мая
начались первые строительные
работы, а незадолго до нового
учебного года поселок праздно�
вал открытие школы. Строителя�
ми — ООО «Строитель» (Красная
Заря) и ливенским ООО «Метро�
строй» — было освоено около 11

млн. рублей из местного бюдже�
та. Люди работали с полной от�
дачей: с 6 утра и до вечерних су�
мерек.

— А новая школа обошлась бы
миллионов в 60, не меньше, —
восклицал директор Краснозо�
ренской школы М. М. Быковский,
показывая гостям действитель�
но очень светлые, просторные
классы с новенькой мебелью (ее
производитель — ООО «Пром�
жилстрой), спортивный зал, от�
деланный натуральным дере�
вом, чего мы не видели ни в од�
ной школе области. Из коммен�
тариев строителей стало ясно,
что Краснозоренская школа фак�
тически была переделана зано�
во: как только подняли старую
кровлю, то поняли: одним капи�
тальным ремонтом здесь не
обойтись.

Кстати, не только само зда�
ние полувековой давности и при�
стройка к нему (на десять лет мо�
ложе) приобрели цивилизован�
ный вид. Вся прилегающая тер�
ритория (а она здесь самая боль�
шая из всех пришкольных участ�
ков области) приведена в образ�
цовый порядок, и даже окружа�
ющий мини�парк с роскошными
туями, разбитый когда�то теперь
уже покойной учительницей
биологии Е. С. Волковой, обрел
новую жизнь. По дорожке, охра�
няемой  этими великолепными
деревьями, мальчишки и дев�
чонки будут ходить в столовую,
расположенную по соседству с
основным зданием. Напротив
обновленной школы находится и
одноэтажный корпус начальной
и музыкальной школ, реконстру�
ированный в 2003 году.

Надо сказать, что с приходом
в 2000 году на должность главы
района А. И. Горшкова  вложения
в здешнюю социальную и куль�
турную сферу значимо увеличи�
лись. Понятно, что финансовые
возможности для этого возник�
ли не на пустом месте: в районе
работают два бюджетообразу�
ющих предприятия — спиртза�
вод Любовшенский и ООО «Чи�
стые ключи». Последний вновь
заработал четыре года назад с
приходом на краснозоренскую
землю московского инвестора.
Сегодня в селе Россошном  по�
чти завершено строительство
часовни Святого Георгия на ме�
сте бывшего одноименного хра�
ма; старый памятник на брат�
ской могиле воинов�освободи�
телей заменен на новую стелу —
это событие краснозоренцы от�
мечали в начале мая нынешнего
года. В райцентре перед здани�
ем администрации создана га�
лерея Славы знаменитых крас�
нозоренцев, заложено строи�
тельство торгово�гостиничного
комплекса. Действует созданный
на базе реконструированного
здания бывшего управления
сельского хозяйства районный
социально�реабилитационный
центр «Ровесник» для детей из
неблагополучных семей.

…Праздник удался на славу.
Директору школы  М. М. Быков�
скому был вручен символичес�
кий ключ от обновленной школы,
губернатор области Е. С. Стро�
ев и председатель областного
совета народных депутатов
Н.А. Володин перерезали сим�
волическую ленточку под друж�
ные аплодисменты маленьких и
взрослых краснозоренцев,  в
высокое голубое небо школьни�
ки выпустили стаю голубей. А в
сердцах собравшихся звучали
слова из стихотворного посвя�
щения    выпускницы школы, зо�
лотой медалистки, а теперь сту�
дентки филологического фа�
культета ОГУ Ольги Фроловой:
«Новая, новая старая школа но�
вых ребят под крыло приняла».

Светлана АНДРИАНОВА.
* * *

Вчера губернатор области
Е.С. Строев в ходе рабочей по�
ездки посетил ряд агрофирм,
коллективных и фермерских хо�
зяйств в Орловском, Урицком,
Шаблыкинском, Сосковском,
Дмитровском, Троснянском и
Кромском районах. Состоялись
встречи с руководителями рай�
онов, агрофирм, сельскохозяй�
ственных предприятий. На запа�
де области активно идет завер�
шающий этап уборки урожая. В
хозяйствах также ведется подго�
товка почвы под озимые, начат
сев озимых.

Среди оперативных задач, ко�
торые необходимо решить руко�
водителям, были названы свое�
временное и качественное про�
ведение всего комплекса полевых
работ скорейшее завершение
уборочной, строгое выполнение
заданий по поставкам зерна в
страховые продовольственные
фонды. Отмечалась также необ�
ходимость обеспечить надлежа�
щий контроль за сохранностью
зерна, своевременность расче�
тов с сельскими тружениками по
заработной плате.

Как подчеркивалось в ходе
поездки, перспективы развития
западных районов области, все�
го агропромышленного комплек�
са Орловщины связаны прежде
всего с дальнейшей работой по
привлечению инвестиций в
сельское хозяйство, обновлению
материально�технической базы
сельхозпредприятий, скорей�
шему внедрению в производство
новых передовых технологий.

Подробный отчет о поездке
губернатора  читайте в ближай�
шем номере нашей газеты.

(Окончание.
Начало на 1�й стр.).

Обратился губернатор и к
руководителю агрохолдинга
ОАО «Пшеница» А.И.Наумову с
вопросом о ходе жатвы. Уро�
жайность пшеницы здесь 38�42
центнера с гектара. Руководи�
тель крупнейшего холдинга с
одобрением отозвался о швед�
ских сортах яровой пшеницы:
Драгун дает до 80 центнеров с
гектара, клейковина высокая,
стебли короткие, не полегают.

В поселок Верховье Е. С. Стро�
ев приехал, чтобы узнать, как
продвигается строительство
районной поликлиники. Пре�
жнее деревянное здание сгоре�
ло 12 лет назад. В 1992 году
возведение нового корпуса на�
чалось за счет средств, направ�
лявшихся из федерального
бюджета на поддержку терри�
торий, которые пострадали в
результате аварии на Черно�
быльской АЭС. Но денег еже�
годно выделялось немного —
2�3 млн., а то и меньше, поэто�
му корпус медленно, но верно
превращался в долгострой.
Между тем, как рассказал глав�
врач А.И. Миронов, посещае�
мость поликлиники 120 тысяч
человек в год (ныне это три од�
ноэтажных здания, разбросан�
ных по райцентру, часть физио�
процедурных кабинетов нахо�
дится в ЦРБ, что создает изве�
стные неудобства).

 И вот в августе минувшего
года губернатор назначил кура�
тором строительства  Верхов�
ской поликлиники своего заме�
стителя Е. Н. Вельковского, спе�
циалисты «Орелагропром�
строя»  к нынешнему моменту
освоили 10 млн. рублей.

— Если финансирование так
пойдет и дальше, — говорит
генподрядчик, директор Зале�
гощенской ПМК Н. М. Симонов,
— то строительство можно бу�
дет завершить к концу года.

Губернатор Е. С. Строев под�
нялся на готовые верхние эта�
жи поликлиники, сделал не�
сколько замечаний. В частно�
сти, посоветовал перенести ак�
товый зал с пятого этажа на
первый, заменить плитку в хол�
лах на другую, более теплого
оттенка: в поликлинике  боль�
ной человек  не должен быть
угнетен.

Выехав из райцентра, на
границе Верховского и Ново�
деревеньковского районов
Е.С. Строев подвел итоги. Уви�
денное на полях  в Верховском
районе вынудило нашего губер�
натора… прочитать стихи Не�
красова: «Мужик, что бык — вте�
мяшится в башку какая блажь,
колом ее оттудова не выбьешь!»
Настолько порой наши аграрии
бывают «упертыми» в своем
консерватизме.

— Вот глава района решил
показать нам сев, где ведут ра�
боту по старинке, обычными се�
ялками без дисков, — высказал
замечание губернатор. — Где
же современные технологии?
Или мы взорвем устаревшую
психологию, перейдем на но�
вые технологии, или будем ра�
ботать по�старому, когда затра�
ты вдвое выше.

В Новодеревеньковском
районе состоялось знакомство
с ходом сева озимой пшеницы
в СП имени Ленина, ОАО «Хо�
мутовская пшеница», с подъе�
мом зяби, уборкой зерновых в
агрофирме «Восход». По сло�
вам главы района С.Н.Медве�
дева, 77% площадей уже обмо�
лочено, сев озимых ведется во
всех хозяйствах. В районе за�
готовлено 160% сена к объему
прошлого года.

Похвалив новодеревеньков�
цев за высокую урожайность
зерновых, губернатор сделал
замечание о недопустимости
затягивания сроков сева ози�
мых — они хорошо перезиму�
ют, если будут посеяны до 5
сентября. А глава района сев
обещал закончить только 10
сентября…

В Ливенском районе глава
администрации В.С. Тарнав�
ский говорил о необходимости
привлечения в АПК района ин�
весторов. Губернатор одобрил
деятельность агрофирмы «Ли�
венское мясо» (руководитель
А.Т. Морозов), которая приняла
в свой состав несколько хо�
зяйств. Здесь полностью вспа�
хана зябь, хлебов убрать оста�
лось немного. В этом году пого�
ловье комплекса КРС вырастет
до 6000 голов.

— Вы говорили, если выдер�
жишь рыночный натиск, будешь
на уровне, — с гордостью напом�
нил А. Т. Морозов губернатору.
— Мы выполнили ваш наказ,
производство свинины увели�
чиваем, 18000 поросят получа�
ем в год. Планируем вдвое уве�
личить объемы свиноводства,
корма есть, комбикормовые за�
воды запущены полностью. Се�
годня запустили в «Смагино»
уникальную установку по подго�
товке семян (единственную у нас
в районе), которая и сушит, и ре�
жим сушки сама регулирует.
Зарплату выдали за июль, гасим
задолженность по тем подраз�
делениям, что прежде были в
составе агрохолдинга «Орлов�
ская Нива». Настрой у людей хо�
роший, специалисты вернулись.
С кадрами нормально, только
техники не хватает.

Е.С. Строев предложил агро�

РЕЙД «ОРЛОВСКОЙ ПРАВДЫ» В СОСКОВСКИЙ РАЙОН

Побывали мы в четырех хо�
зяйствах. Бывший совхоз
«Рыжковский» уже год хо�

дит под названием ОАО «Пше�
ница сосковская», то есть вошел
в структуру агрохолдинга «Пше�
ница», поэтому и с техникой у
него получше, чем у других, и
намолоты на комбайн самые вы�
сокие в районе. А вот с удобре�
ниями и средствами защиты ра�
стений — почти неразрешимая
проблема. Отсюда и зерно вы�
растили щуплое. Даже озимая
пшеница дала на круг всего по
20 центнеров. Неказист и ячмень
Гонор, на котором мы застали
уборочно�транспортный отряд
хозяйства, так что итоговую уро�
жайность ожидают также на
уровне 20 центнеров, а общий
намолот зерна не более 4,2 ты�
сячи тонн. И все же и с област�
ным страховым фондом, и с
«Пшеницей» за материально�
технические ресурсы здесь, по
словам главного агронома
Д.П. Грекова, почти полностью
рассчитались. Заканчивается
засыпка семян. В субботу�вос�
кресенье планируют начать вы�
дачу зерна селянам за аренду
земли — по 2 центнера на долю.
За вычетом фуража на свобод�
ную продажу зерна остается все�
го ничего.

Хотя бы часть необходимых
ресурсов могли бы здесь при�
обрести за счет реализации
молока, однако местный сырза�
вод, по справке бухгалтерии хо�
зяйства, постоянно задержива�
ет расчеты за него, а общий
объем этой задолженности уже
достиг 750 тысяч рублей.

Нет собственных средств, не
выделяет новых ресурсов агро�
холдинг, а отсюда проблемы с
горюче�смазочными материа�
лами, из�за дефицита которых
под озимые подготовлено толь�
ко чуть больше половины запла�
нированных площадей. Да и сам
сев начали без удобрений и пока
непротравленными семенами.
Если сохранится такое положе�
ние, считают рыжковские меха�
низаторы, то в будущем году уже
и 20�центнеровый урожай может
стать непосильным.

Самостоятельное хозяйство
«Дружба», расположенное непо�
далеку, тоже урожаями не бле�

Сосковский район в области никогда не  числился в лидерах по эффективности сельскохозяйственного производства, и
были тому как объективные причины (в первую очередь низкий бонитет пахотных земель), так и субъективные. Однако в
последние годы положение в здешнем агропромышленном комплексе становится все более тревожным. И главная
причина тому — экономическая слабость. Отсюда и неудовлетворительная техническая оснащенность
преобладающего числа коллективных сельхозпредприятий.
Жизненный уровень селян продолжает ухудшаться, а их среднемесячная зарплата составила всего 1138 рублей, да и та
в большинстве хозяйств выдается крайне нерегулярно. Небольшую возможность поправить свои дела получили здесь в
связи с начавшейся уборкой зерновых, однако и она идет ни шатко ни валко, а результаты труда многих сельских
товаропроизводителей не радуют и их самих. Хотя погода для жатвы последние недели самая подходящая, явно
недостаточными остаются  темпы уборки, а урожайность зерновых — самая низкая в области и составляет всего около
20 центнеров с гектара. Пора сеять озимые культуры, вести подготовку полей под новый урожай, а в большинстве
хозяйств и с этим немалые проблемы.
 Столько сердитых или расстроенных, буквально со слезами на глазах, механизаторов, как в нашей поездке по району,
еще не встречали, хотя из уборочных командировок почти не вылезаем. Впрочем, секрет, может быть, в том, что ездили
мы по хозяйствам без предварительного предупреждения и ответственных сопровождающих, которые обычно
предлагают журналистам проверенные маршруты. Правда, почти в самом начале командировки все же повстречали
начальника местного райсельхозуправления В.Н. Сударикова, но тот, видимо, был занят выполнением ответственного
поручения и поэтому  предпочел быстрее ретироваться.

щет: его председатель В.В. Ива�
нов только 18 центнеров на круг
обещает. Сеяли также без удоб�
рений, а подкормить изо всех
культур смогли только озимые,
да и тем досталось менее одно�
го центнера азотных удобрений
на гектар. В закрома заложено
пока около половины урожая, но
беда здесь не в горючем, кото�
рого на «молочные» деньги при�
обрели достаточно, а в ненадеж�
ности  донельзя разбитой убо�
рочной техники, уже отработав�
шей по 12�15 сезонов. Вот и в
день нашего приезда на ходу
было только три комбайна из
пяти. Стоял, по причине неис�
правности, и единственный име�
ющийся здесь пахотный «Киро�
вец». Но здешний руководитель
сумел найти надежных покупате�
лей молока за пределами райо�
на, вот и развивает теперь поти�
хоньку животноводство, которое
позволяет хозяйству выживать в
межсезонье. Только в июле вы�
ручка от него составила 260 ты�
сяч рублей.

Кроме зерна выращивают
еще и  сурепицу, от кото�
рой в текущем году ожида�

ют около 400 тысяч рублей при�
были. Вместе с  доходом от зер�
новых, считает В.В. Иванов, это
позволит хозяйству выжить, за�
платить налоги и зарплату, при�
обрести ГСМ и самые необходи�
мые запчасти на новый сельско�
хозяйственный год, но не боль�
ше. О новой технике здесь даже
не мечтают. Так что, не дай Бог,
окончательно рассыпется какой�
нибудь комбайн или трактор.

В структурном подразделе�
нии «Луч» одноименной агро�
фирмы никого из руководства
или специалистов найти нам не

удалось, хотя пробыли там не�
сколько часов, побывали  на по�
лях и току. Уборочно�транспорт�
ный отряд в составе шести ком�
байнов и четырех автомашин
убирал на одном из полей щуп�
лый ячмень. По словам механи�
заторов, и 20 центнеров с гекта�
ра здесь не получат. А беда, как и
в двух других хозяйствах, — в от�
сутствии ресурсов на приобре�
тение удобрений, ГСМ, запчас�
тей и других необходимых ресур�
сов. Получше с уборочной техни�
кой, три года назад поступившей
сюда из агрохолдинга «Орлов�
ская Нива».

Однако ухода за ней должного
нет. Уборочно�транспортный от�
ряд не обеспечен передвижной
электросваркой, слесарями, по�
этому комбайнеры теряют много
времени даже из�за самой мел�
кой поломки. При нас порвалась
наклонная лента транспортера на
комбайне И.И. Аверкина, и тот
вместе с помощником долго и
безуспешно пытались извлечь ее
из недр машины.

Самая удручающая карти�
на ждала нас в СПК «Ки�
ровский». Крах, катастро�

фа, полный развал — не самые
жесткие эпитеты, которых за�
служивает положение в этом
«самостоятельном» хозяйстве.
Около 15 часов дня, а  на ток,
превращенный в пастбище для
гусей, поступило только 5 тонн
пшеницы, привезенной на
трех(!) автомашинах. Здесь же
стоит, уже, наверное, на вечном
приколе, один из зерноубороч�
ных комбайнов. Другой, с пере�
кошенной жаткой, делает безус�
пешные попытки выехать с тер�
ритории тока. Так что из пяти
имеющихся реально участвует в
уборочной всего три комбайна,
которым в среднем по 15 лет.
Примерно по 12 лет использу�
ются и грузовые автомашины.
Уже много лет не работает зер�
носушилка, кстати, как почти во
всех хозяйствах, где нам дове�
лось побывать.

Спрашиваем, где руководи�
тель (В.А. Леонов). Отвечают: «В

Орле, за запчастями уехал». В
хозяйстве из всех специалис�
тов имеется только агроном, но
и он на время жатвы пересел на
комбайн, как потом выяснилось,
именно на тот самый, что так и
не смог в этот день намолотить
ни центнера зерна.

А спросить Владимира Ана�
тольевича хотелось о многом.
Почему и нынче урожайность
здесь самая мизерная в райо�
не — в среднем 15 центнеров с
гектара? Отчего суточный намо�
лот даже при отличной погоде
составляет всего 40 — 66 тонн,
а большинство комбайнов из�
за постоянных поломок и дефи�
цита горючего  простаивает?
Как так получилось, что на ко�
нец августа, когда надо сеять
озимые, все четыре трактора
Т�150 находятся в неисправном
состоянии и по дворам механи�
заторов? Да и комбайны те вы�
нуждены ремонтировать по  до�
мам, так как нет здесь даже при�
митивной ремонтной мастер�
ской. А главное, как при таких
урожаях и почти полном разва�
ле животноводства (в СПК ос�
талось 50 низкопродуктивных
коров) он собирается гасить
многочисленные долги или
даже хотя бы один из них, са�
мый болезненный для работа�
ющих здесь людей — по зара�
ботной плате?

Тема эта требует отдельно�
го разговора. На 70 рабо�
тающих, даже по офици�

альным данным, этого долга на�
коплено уже на 700 тысяч руб�
лей. Некоторые механизаторы  и
водители утверждают, что фак�
тический долг значительно
выше и только отдельным из них
не выплачено зарплаты на 20 —
25 тысяч рублей. С октября до
конца прошлого года ее выда�
вали лишь частично, а за весь
2004 год вообще еще никто не
получил ни копейки.

Правда, сами механизаторы
во всех этих бедах винили не
свое начальство, а руководство
страны, диспаритет цен, отсут�
ствие государственной поддер�
жки села… Пришлось напом�
нить им, что здесь же, в Сосков�
ском районе, работающее в тех
же условиях и примерно такое
же по величине самостоятель�
ное хозяйство «Дружба» по зар�
плате со своими работниками
рассчитывается регулярно и
еще планы на перспективу стро�
ит.

— Да, спрашивать с неради�
вого руководства не только мы,
рядовые работники, не умеем,
но и районные власти, — согла�
сился один из них, назвав, на�
верное, главную причину серь�
езных недостатков, имеющихся
в агропромышленном комплек�
се.

О днако несправедливо
было бы не отметить оп�
ределенных положитель�

ных моментов, связанных, на�
пример, с деятельностью агро�
фирмы «Сосково»,  год от года
наращивающей производство
основных видов продукции ра�
стениеводства и животновод�
ства. Ее опыт говорит, что нет
обреченных районов или хо�
зяйств, а есть кадры, которые
умеют организовать работу и
в самой неблагоприятной эко�
номической обстановке, и
горе�руководители, явно не�
способные к этому. А умение
поддержать первых и спраши�
вать по�настоящему с других
должны проявлять уже руково�
дители другого ранга. А это�
го�то Сосковскому району и не
хватает.

Юрий СЕМЁНОВ.

Эта жатва… со слезами
на глазах
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районной больницы, правда, с небольшой
оговоркой: «Интенсивно ведутся небольшие
ремонтные работы». Разгар дня. Никаких,
даже неинтенсивных, работ. Тишина и покой.
В ремонтной мастерской четверо мужчин под
бутылочку мутной жидкости травят анекдо�
ты. Две трубы от больничного корпуса к ко�
тельной брошены кое�как и даже не врезаны
в систему. Всюду разруха и уныние. Упал и
рассыпался забор, похожа на средневеко�
вый разрушенный замок водонапорная баш�
ня. Единственное, на чем задерживается
глаз, — незавершенная пристройка к дет�
скому отделению. Начинал строить это по�
мещение бывший главврач. Но его попросил
с должности глава администрации — не сра�
ботались. Новому не до пристроек, видимо,
и не до котельной. В день нашего визита он
был тоже в Орле.

Следующим объектом нашего внимания
была начальная школа. Если верить словам
главы администрации, она тоже готова к
учебному году, и авторитетная комиссия под�
писала акт готовности.

Не надо быть большим специалистом,
чтобы заметить вырванные и висящие толь�
ко на проводах розетки, раскрытые распред�
коробки и свисающие из них электропрово�
да, привязанный к трубе отопления проволо�
кой огнетушитель. Можно понять директора
школы, она — женщина, и ее основное пред�
назначение — педагогика. Педагоги сдела�
ли все, что в их силах: красили, белили, гото�
вили учебные пособия. Нельзя понять тех, кто
подписал акты готовности, а возможно, и
смертный приговор детям.

Не в лучшем, если не в худшем, состоянии

находится и средняя школа, кото�
рая расположилась в здании ПУ.
Старая школа развалилась и те�
перь стоит в центре села как па�
мятник бесхозяйственности. В
ПУ�школе отсутствует даже пожар�
ная сигнализация. Предполагае�

мые огнетушители почему�то будут находить�
ся только в одном крыле здания. Добраться до
них будет невозможно, если загорится не с той
стороны. Ни одного пожарного гидранта. На�
рушения монтажа электропроводки на фоне
этого кажутся мелкими и ничтожными, как
люди из окна кабинета главы района.

Ко всему вышеперечисленному директор
ПУ добавляет (директора школы мы не на�
шли, наверное, тоже был в Орле): крыша пе�
рекрыта всего на 1/3, на большее не хватило
денег. Остальная течет, как решето. Деревян�
ные конструкции кровли не пропитаны спе�
циальным антипожарным раствором. Зда�
нию более тридцати лет.

Анализируя все сказанное, приходишь к
выводу : при худой крыше, с такой электро�
проводкой, при высохших до звона деревян�
ных конструкциях если полыхнет — выско�
чить не успеет никто.

То же самое наблюдается и в общежитии
ПУ. Здесь ни одного даже предполагаемого
огнетушителя, все пожарные гидранты раз�
укомплектованы, запасные выходы забиты
досками, все окна от первого до четвертого
этажа зарешечены глухими решетками. Вот
уж откуда не выскочишь точно. Но и эти по�
мещения, оказывается, готовы!

Самое интересное, что это общежитие на�
ходится рядом — через прозрачный, из ар�
матуры, забор — с пожарной частью ГО и ЧС.

В таком же плачевном состоянии и доро�
ги района. От райцентра до села Ново�Звя�
гинцево всего 3 километра. Там находится
свинокомплекс. На этом участке дороги три
деревни,  сотни людей. Но даже в сухую пого�
ду туда не рискуют ездить легковые автомо�

били. Недобрым словом отзывались старуш�
ки на остановке о главе района. Такая же до�
рога и до СП «Калининское». Большего за
день осмотреть не успели. Но жители утвер�
ждают, что и в других направлениях дороги
не лучше.

В районе есть свой асфальтовый завод.
Он готов начать ремонт дорог. Но не начина�
ет. Почему? С этим и другими вопросами мы и
обратились к главе администрации района
А.М. Долгову. Он был явно обеспокоен, узнав
о положении дел со школами. Срочно сев за
руль автомобиля, глава вместе со мной по�
ехал проверять. Будто бы он не знал об этом.
А если  не знал — еще хуже. Спорить не стал:
факты — вещь упрямая.

На остальные вопросы отвечал стандарт�
но: не хватает денег,  район�то сельскохозяй�
ственный. Тогда почему рапортуем? Ведь по�
ложение хуже некуда. Смертность в районе
превысила рождаемость более чем в 5 раз.
Молодежь бежит не только из деревень, где
нет никаких условий для жизни, отдыха, уче�
бы, но и из райцентра. Почему рапортуем, что
идем  чуть ли не к коммунизму? Наш коллега
по перу, редактор районной газеты в приват�
ной беседе  на вопрос, почему они не публи�
ку ют сводки о ходе уборки, сказал такую фра�
зу: «Если мы будем публиковать то, что пода�
ем наверх, — и он многозначительно поднял
палец, — то над нами люди будут смеяться».

Но смеются они и так, правда, с горькой
иронией.

Разговаривая с работниками образова�
ния, с работниками ремонтно�эксплуатаци�
онного предприятия, просто с селянами о по�
ложении дел в их организации, в районе, ча�
сто слышали: «Да что мы? С бугра виднее».
Но это, когда смотришь снизу на бугор, где
расположены административный центр и
особняки, то он, бугор, кажется колоссом.
Когда смотришь из кабинета главы вниз, то
вполне очевидны глиняные ноги этого колос�
са. Там, внизу, люди предоставлены самим
себе. Ощущение такое, что власти нет дела
до копошащихся маленьких червячков. Не
знаю, насколько прав адвокат Николай Вик�
торович Котелкин, который отстаивает инте�
ресы работников МУРЭП в суде, но он публич�
но заявил:

— Я готов нести за свои слова ответствен�
ность. Считаю, что глава района держит лю�
дей за быдло…

Не согласиться с ним трудно, после раз�
битых до основания дорог, после развален�
ных в центре села зданий средней школы и
универмага, после убожества в детских об�
разовательных учреждениях.

С натяжкой можно считать это село рай�
центром. Видимо, не состоялась за много лет
эта административно�территори альная еди�
ница области. Хотя за это же время сумел со�
стояться тот же Краснозоренский район. Ви�
димо, причина в другом. Люди видят ее в руко�
водстве района и почему�то с ностальгией
вспоминают прежнего главу администрации
Владимира Коротеева. Его избирал народ.
А. М. Долгова — депутаты. Наверное, народ
прав.

Виктор БАЛАКИН.
Фото автора.

ОТ РЕДАКЦИИ. У Орловщины, как и у любого друB
гого региона великой России,  есть немало достиB
жений, успехов, славных дел. Развивается отрасль
строительства, причем не только в городах, но и в
сельской местности. Многое сделано для социальB
ной сферы. Успешно, с высокой отдачей трудятся
многие подразделения областных  агрохолдингов,
коллективных и фермерских хозяйств, агропромышB
ленные структуры, созданные недавно пришедшиB
ми в область инвестиционными компаниями. В

сложных условиях выращен один из самых богатых
в истории области урожай зерновых культур. Не слуB
чайно земледельцев области вчера поздравил миB
нистр сельского хозяйства России А.В. Гордеев —
собрано уже  1,5 миллиона тонн зерна.

Вместе с тем у нас хватает и  проблем, над реB
шением которых  надо еще  очень много потрудитьB
ся. Рынок есть рынок — в нем  выживает сильнейB
ший и умнейший. Наряду с эффективно работаюB
щими коллективами есть и такие, в которых проB

должают жить и работать по старинке, словно по
остановившимся часам, где мало инициативы, исB
тинного стремления разорвать порочный круг оргаB
низационной и экономической беспомощности, соB
зданный во многом собственными руками. НеобхоB
димо срочное вмешательство областной власти, неB
обходим психологический  перелом в сознании саB
мих жителей района:  пора  покончить с апатией,
пора перенять хороший опыт соседних районов и
вырваться из тупиковой ситуации.


